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Татьяна ШЕВЧЕНКО. 

 

В феврале в районной и городской администрациях в один день чествовали 

молодых спортсменок – шипицынку Светлану Овчинникову и котлашанку Ксению 

Задорину. Первая стала чемпионкой Европы среди юниоров в лыжных соревнованиях 

в Швейцарии, а вторая установила мировой рекорд по легкой атлетике среди юниоров 

в Москве. Внимание общественности, безусловно, подогрело и наш интерес к 

талантливым землячкам. После торжественных приемов у глав администраций мы 

встретились с девчонками и их тренерами в редакции газеты «Вечерний Котлас». 

  

ЧЕМПИОНКА ЕВРОПЫ 

Света появилась в редакции вместе со своими первыми тренерами О. Стрекаловской и 

Е. Свинобоевым за несколько часов до отъезда в Рыбинск. В этом городе, который находится 

в Ярославской области, она занимается в одном из самых престижных спортивных клубов - 

«Сатурн». Выбраться в родной поселок Шипицыно на пару деньков помогла победа Светы в 

Швейцарии на седьмом европейском юношеском олимпийском фестивале, где нашей 

землячке покорились лыжные трассы северного города Монтея. 

Спортивная карьера девушки началась в 1995 году, когда она поступила в районную 

детскую юношескую спортивную школу к тренеру Ольге Григорьевне Стрекаловской. 

Вместе со своей сестрой Валей второклассница Света никогда не пропускала тренировок. 

Возвращаясь с Лобача с лыжной трассы в Шипицыно девочки, разговаривая между собой, 

всегда отмечали, что именно Света станет в будущем чемпионкой серьезных турниров. Еще 

бы! Всем тогда казалось, что Овчинникова не расстается с лыжами (даже спать, наверное, с 

ними ложится – так думали многие) – катается аж до десяти часов вечера!  

Первые соревнования у Светы проходили в соседних Вычегодском и Коряжме. Там 

она достойно выступила с лыжницами, которые были старше. А в 1997 году, когда сестры 

Овчинниковы и Света Кузнецова выехали на областной чемпионат, наша героиня впервые 

получила бронзовую медаль на трехкилометровке. Чуть позже в эстафете яркая троица из 

Шипицыно стала командой-победительницей, сенсационно выиграв почти две минуты (!) у 

серебряных призеров. Радость затмевала наболевшие проблемы, ведь не было хорошего 

инвентаря. Приехав в областную столицу, девчонки с завистью смотрели на экипировку 

соперников из Новодвинска и Северодвинска. 

После крупной победы Света попала к опытному тренеру Е. Н. Свинобоеву. С 

Евгением Николаевичем она начала оттачивать технику лыжного хода. В то трудное время 

при полном отсутствии финансирования хорошие лыжи и палки можно было приобрести 

только через третьи руки. Тем не менее добросовестные тренировки помогли в 1999 году 

вновь стать победителем областных соревнований в селе Шангалы Устьянского района. 

Тогда все девочки из ее группы забросили тренировки. Е. Свинобоев думал, что и Света 

сделает то же самое. Но, видимо, высокие результаты не дали совершить опрометчивую 

ошибку, и уже в январе 2001 года Овчинникова завоевала титул абсолютной чемпионки 

области среди девушек ее возраста. Этот успех позволил в следующем месяце участвовать в 

составе сборной Архангельской области в чемпионате России, который проходил в Ижевске. 

Там она завоевала 41 место в классическом ходе и 21 – в коньковом. В том же 

знаменательном году на всероссийских стартах в Химках Московской области она стала 

четвертой. Дальше – больше. В 2002 году С. Овчинникова – абсолютная чемпионка 

Беломорских игр, двенадцатая на чемпионате России в Сыктывкаре в классике и 

семнадцатая в коньковом стиле. В том же городе на всероссийских стартах она стала шестой 

в зрелищном и трудоемком виде лыжных соревнований – спринте. Свету, как талантливую 
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спортсменку, уже знали и уважали в области. Благодаря помощи главы района Н. А. 

Неронова и руководителя отдела по физкультуре и спорту В. А. Тюкавина, поддержке 

частных предпринимателей нашли средства на достойную экипировку спортсменки. В 

столице Республики Коми Свету пригласили на просмотр в спортклуб «Сатурн» – она 

занимается там уже второй год. Результатом упорных тренировок в лыжном центре стало 

шестое место в марте 2004 года на чемпионате России в Татарии, а июне – второе место по 

лыжероллерам в Воронеже. В декабре прошлого года в Новоуральске в лыжном спринте 

Светлана Овчинникова стала чемпионкой России, войдя в юниорскую сборную России для 

поездки в Швейцарию. Именно в той северной стране она стояла на первой ступеньке 

пьедестала – между немкой и финкой. 

По словам Евгения Николаевича Свинобоева, в настоящее время в Архангельской 

области нет перспективы для развития лыжного спорта. Поэтому большая удача, что Света 

смогла попасть на учебу в «Сатурн». Причем не только попасть, но и отлично 

зарекомендовать себя, достигнув высоких результатов. «Она умеет бороться до конца. Ее 

упрямство, в хорошем смысле слова, помогает ей превозмочь все трудности. А какая она по-

спортивному злая на дистанции – это надо видеть,» - говорит Е. Свинобоев. Самой Свете 

нравится известная лыжница Светлана Нагейкина, а нам хотелось бы пожелать чемпионке 

Европы еще больших успехов, чем у ее известной тезки, чтобы к золотой медали (в ней 9 

грамм чистого золота, остальное драгоценные металлы), украсившей шею Светланы 

Овчинниковой, прибавилось множество других наград того же достоинства. 

  

РЕКОРДСМЕНКА МИРА 

На официальном приеме у главы МО «Котлас» Ксюшу попросили вспомнить еще раз 

тот памятный момент, когда она установила рекорд мира. Девушка, застенчиво улыбаясь, 

ответила, что тогда ничего особенного не почувствовала. На финише ей подсказали, что 

состоялся рекорд Москвы. А то, что она побила почти пятнадцать лет державшийся рекорд 

мира(!), узнала гораздо позже. 

Даже сидя в редакции со своим первым тренером Евгенией Витальевной Дьячковой за 

чашечкой кофе, Ксюша поделилась откровением, что до сих пор не может поверить во все 

случившееся. Неожиданными стали сначала встреча ее у вагона московского поезда (помимо 

родителей с букетами цветов, плакатами встречали и представители общественности города, 

и тренер, и учащиеся родного «Локомотива»), а потом прием у главы, где подарили ноутбук 

в честь ее триумфальной победы. «К нам никогда не было такого внимания со стороны 

властей, поэтому, может быть, мы оказались не совсем готовы», – вступила в разговор 

Евгения Витальевна. И это при том, что семнадцатилетняя Ксения Задорина была 

многократной победительницей не только на городском и областном уровнях, но и на 

всероссийских. Отлично выступала на чемпионатах России, проходивших в Адлере, Москве, 

Орле, Челябинске, Калуге и многих других городах. В 2001 году, в тринадцать лет(!) 

выполнила норматив кандидата в мастера спорта по легкой атлетике. 

Привела десятилетнюю Ксюшу на занятия в спортклуб «Локомотив» бабушка Л. И. 

Задорина. Она в пору молодости была чемпионкой по лыжным гонкам, поэтому очень 

хотела, чтобы внучка занялась спортом. Целый год Лия Ивановна наводила справки, кому из 

местных тренеров отдать внучку. Наконец остановилась на кандидатуре Е. Дьячковой. 

Сказалось, наверное, и то, что они были соседями по даче. На первых тренировках Ксюша, 

естественно, проигрывала старшим девчонкам, но пыталась цепляться за лучших, показывать 

результаты. Это очень понравилось Евгении Витальевне, поэтому она обрадовалась, когда 

после летних каникул Ксения вновь появилась на стадионе. Хотя, по признанию Ксюши, 

сама она серьезно о спортивной карьере не задумывалась. «На всех выездных соревнованиях 

после стартов Ксюша тотчас же садилась за учебники, чтобы выполнить домашние задания. 

Благодаря этому успехи у нее были и в школе, - рассказывает Е. Дьякова - Спасибо 



классному руководителю Е. Г. Седелковой и директору Л. М. Чернорицкой из школы № 76, 

которые с большим пониманием относились к ее увлечению».  

Сейчас Ксения обучается в Москве под руководством заслуженного тренера России 

Людмилы Владимировны Федоровой, в одном из престижнейших клубов Европы «Луч». В 

ее группе тренируются неоднократные чемпионки и рекордсменки мира, участницы 

Олимпийских игр Наталья Назарова и Татьяна Левина. По словам Ксюши, в Москве созданы 

все условия для занятий спортом.  

Сегодня с легкой иронией и даже с грустью вспоминают они с Евгенией Витальевной 

тренировки в Котласе. Как в отсутствии беговой дорожки Ксюха бегала по зимним ледяным 

дорогам, расшибая коленки и получая долго незаживающие травмы. Как ездили на 

всевозможные легкоатлетические соревнования за свой счет, причем достойно отстаивая 

честь Котласа. Сам факт того, что на протяжении многих лет наша команда была лучшей на 

всероссийских соревнованиях, уже говорит сам за себя. Девушку всегда поддерживали 

родители, и она оправдала их надежды. В 2001 году стала чемпионкой России среди 

младших школьников и выполнила норматив кандидата в мастера спорта. В Москве в 2002 

году на международных юношеских играх регионов России, стран СНГ и Балтии она ярко 

выступила в сборной команде Северо-Запада.  

Успехи Ксении, в какой-то степени зависели и от того, что она занималась в очень 

дружной группе, где все девчонки показывали отличные результаты. Сейчас одна из них – 

Анна Балакшина, мастер спорта по легкой атлетике - успешно тренируется в Московской 

области. «Мы были большой дружной семьей. За эти четыре года Ксюха выжала из меня все 

силы, мы провели настоящий Олимпийский цикл. Очень трудно после такого возвращаться к 

прежней работе, начинать все заново», - говорит Евгения Витальевна. Однако на приеме 

главы МО «Котлас» Дьячкова призналась, что у нее как будто открылось второе дыхание, 

появилось желание заниматься с юными спортсменками. А ведь еще совсем недавно один из 

талантливейших тренеров Котласа, в прошлом сама неоднократная чемпионка СССР, хотела 

оставить любимую работу. Дело не в том, что некого тренировать – одаренные дети в городе 

есть, просто надоело безразличие властей областного и городского уровня (так, в 2004 году 

финансирования не было вообще). О том, что легкая атлетика - королева спорта многие, 

наверное, уже позабыли, вот и тренируются дети в сложнейших условиях. Да и с мировым 

рекордом своей ученицы Евгению Витальевну поздравляли коллеги и друзья из разных 

городов страны, а из Котласа… Спустя некоторое время она сама позвонила главе города С. 

Мелентьеву и рассказала о крупном успехе Ксюши. Сергей Николаевич пообещал соорудить 

в Котласе необходимую для тренировок легкоатлетов стометровую дорожку и в будущем 

поддерживать спортсменов. 

А у Ксении Задориной впереди уже более серьезные старты. После выступления на 

матче Белоруссия-Россия-Украина, она готовится к матчам Россия-страны Балтии. Но где бы 

она ни была, всегда вспоминает о Котласе. «У нас самое красивое небо, голубое-голубое, 

такого нет нигде», – признается рекордсменка мира. 

В беге на 400 и 800 метров (любимые дистанции Ксении), судя по мировому 

рейтингу, первое место принадлежит россиянкам. Удачи тебе, Ксюша, на всех твоих стартах!  




